

Gómez - Dr. Fernando
81-6-A-N 12 1886 999

Pa 2514



Diseñado que presenta
el Licenciado en Medicina
y Cirugía, D. Fernando
Gómez y Miranda, para
practicar los ejercicios del
grado de Doctor, en la mis-
ma facultad.



UNIVERSIDAD COMPLUTENSE



5315391136

le 1843499x
i 25389440



Opusculo. i. Tomo. II.

El conocimiento de las causas de las enfermedades ha sido en todos tiempos tan importante, que muchos sabios se han dedicado con ardor y con entusiasmo, aunque en muchas ocasiones han sido estériles sus trabajos.

Para recoger acunto tanto util es la ciencia y es la humanidad se han oferto premios por las corporaciones científicas y dado lugay interminables distinciones que han dedicado a los hombres de ciencia; siendo

el conocimiento de las causas con la observación clínica de los fenómenos morbosos el punto de partida del diagnóstico, la base del tratamiento y con el método filosófico inductivo analítico y sintético, la guía gura del progreso patológico.

Para conseguir el fin importante que la medicina se propone que es evitar, usar alibier y el perfeccionamiento físico y moral de la especie humana, es preciso que el observador se haga imparcial por lo ademas de los conocimientos científicos medios de investigación que la misma ciencia se encarga de proporcionar.

Pero medios los saca la medicina de las llamadas vías auxiliares especialmente la física y la química.

En el estudio de las causas específicas, antes inaccesibles a las aplicaciones de la física y la química y colocadas hoy adentro de ellas en el campo de la ciencia natural, entran las que producen las enfermedades inferiores siempre cubiertas por el misterio; pero hoy gracias al perfeccionamiento del microscopio, que con su poderoso aumento descubre el mundo de lo invisible, auxiliado de las sustancias colorantes y demás medios, técnicos, se ha logrado avanzar el knowlede de la naturaleza de otras causas de padecimientos, de una manera que queda admisido el observador.

Entre las causa especí-
ficas las que determinan
las enfermedades inferiores o
cavitarias, que son produci-
das por la introducción en el
organismo de un agente mu-
riforme, temesur de la Malaria
o infusión paludicula enferme-
dad importantísima especialmen-
te para la zona de la provin-
cia de Valencia en la que he
tenido ocasión de observar los
estragos que produce en todo
el año en particular en el
estío y otoño en que esta en
demia epidémica domina la in-
ferencia patológica.

Un punto oscuro en la
historia del paludismo es su
etiología y sería deseable ver
una ilustración de crecer

su importancia; permitida
me puse que me ocupase un
novo monasterio de la
"Etiología y profilaxis de la
Malaria, con sus aplicaciones
prácticas a la zona endémica
valenciana."

Empresa tan atraída
no me profundizó acometer,
si no contase con que vuestra
ilustración respalda mis escasos
conocimientos y con vuestra
indulgencia suscripción el de-
ber reglamentario que me obliga.

Prestadme pues bedebé
la atención y misericordia.

Epidemia, afición pro-
ducida por la acción de causas
que obran continua e perdi-
dicadamente en ciertos parajes, que

invaden a muchos habitantes de una localidad. Esta definición se aplica con exactitud a la malaria. Bajo la influencia de circunstancias excepcionales, como las lluvias y las inundaciones pueden desarrollarse las fiebres paludicas en localidades de ordinario indemnes; pero la regla general es que el paludismo se inicia en pocos circunscritos y pronto pueden trazar se mapas de las localidades paludicas.

La distribución geográfica completa del paludismo es muy extensa para que pueda detallarse, me limitaré a decir lo masencial para demostrar las causas

del paludismo.

Castas geográficas muy especialmente en Francia e Italia en que están perfectamente marcadas las localidades palustres y en que se marcan los países en que viene con mayor intensidad y por ellos se demuestra: 1.º Que el paludismo crece medida que nos acercamos de los polos y nos alejamos al ecuador y 2.º que los principales focos de paludismo están situados sobre los mares y a lo largo de los grandes ríos.

En Europa en las costas meridionales es donde el paludismo viene con mayor intensidad; en Italia las grandes lagunas pantanosas, las ori-

llas del Po; Sicilia y Corsega, la Grecia, el Danubio y las riberas del mar negro son los principales focos de paludismo. Las orillas del Láisla, del Rín, costas de Francia Inglaterra; en los países bajos Holanda y Dinamarca y la Suecia; aunque estos son hoy día menores, y más gruesos. Desde Sangster's Largo pasa arriba 59° grados de latitud, el paludismo desaparece.

En nuestra España, Extremadura y el litoral del mediterráneo especialmente la provincia de Valencia constituyen los principales focos.

Cubierta la parte baja de la provincia de Valencia por numerosas acequias que nacen del Jucar las del lado S. O. de la

ciudad, dedicadas mayormente con especial de la llamada del Rey construida en tiempo de D. Jaime el conquistador, cubre la parte alta de la costa siguiendo la ribera del Jucar y se pierde en numerosas ramificaciones en los sitios mas bajos donde forma inmensas sabanas de agua que destinadas al cultivo del arroz se confunden con las naturales del lago de la Albufera naciendo este a la vez en el mar por medio de conductos que se abren y cierran a voluntad segun las combarriencias del cultivo de la expresada gramínea. La parte S. E. de la ciudad de Valencia está también cubierta

por orden alegrias, constituidas en
tiempo de la dominacion sa-
smana en el siglo 16º por los
celebres Aldeanaran; la ma-
yor de todas, o real de Moreada
vendida por D. Jaime el 1º a
una comunidad de 14 pie-
los; formica antes de Desaguas
en el mar una faja de agua
de 2 Kilometros de latitud por
unos 10 de longitud entre los
pueblos de Sagunto y Albuixech
destinada tambien al cultivo
del arroz. En medio de este
terreno artificialmente pen-
tascoso hay otros que lo son
por su naturaleza, pero su
extension es bastante reducida.

El estudio de la geogra-
fia del paisaje nos demuestra
que la altura y el frio son con-

diciones muy desfavorables pa-
ra su desarrollo y que en mu-
chas localidades donde antiguamente
seguia en el dia se
ver libres de la enfermedad y al
contrario, muchas localidades por
mucho tiempo libres se ven inva-
didas con intensidad y hasta
se ver desaparecer algunas po-
blaciones. Ejemplo de esto teme-
mos en la provincia de Valencia
donde esta grabado con gran
numero de datos estadisticos por
el ilustre Cavanilles que el cul-
tivo del arroz ha dado margen
al desarrollo de las fiebres fra-
lusteras, y en donde se han visto
desaparecer algunos pue-
blos en los vallis de Sagunto
merced a la influencia per-
niciosa de esta misma causa.

Podria citar numerosos
los medios de la desaparicion del
paludismo en diferentes locali-
dades, la Holanda con sus gran-
des digues para defenderte del
mar ha reducido mucho el
campo de la enfermedad, Londres,
con el saneamiento del lago Be-
nevo á la ciudad, Isla de donde el
desague ha dejado libres numerosos
parajes, Estrasburgo con su
construcción de digues para
causar el Rhin, el Rin y la
campiña volvieron un los nu-
merosos trabajos ejecutados para
desecar los pantanos y lim-
piar las aguas que quedan es-
tancadas, convirtiendo numerosos
terrenos en tierras de la
vida.

Como casos de aparición

de la endemia en localidades
antes libres de ella, se citan
las islas de la Reunion y Ma-
uricio en que aparecio en 1867 sin
que se explique perfectamente
el fenomeno. En los pueblos
del levante de la ciudad de Va-
lenzia asegura el Dr. Girasole
en su folleto la Malaria y yo
mismo he tenido ocasion de
comprobar que no se padecian
fibris paludicas 60 años atrás
cuando no se conocia el cul-
tivo del arroz.

Aunque los pantanos son
los medios predilectos para el de-
sarrollo del agente del paludismo
y de ahí la denominacion de
fibris palustres de los pantana-
nos o impaludicos; estos sin
embargo pueden desarrollarse

en virtud al parecer no presenta
nunca. Los terrenos llanos y mu-
chos, los terrenos incendiados
después de la víspera de las a-
guas son temibles; el resanar
las tierras dejando al desnudo
los capas quemadas en los tra-
bejos de dormiente opera la con-
strucción de puentes vias y ca-
nales.

Tambien se observa la
malaria en localidades con pan-
tanosas en apariencia, por la
existencia de una capa abundan-
te de agua sobre la que tragan un
suelo seco y poroso, como sucede
en algunas plataformas eleva-
das del Perú.

La mezcla del agua dulce
y con la salada del océano es muy
favorable al desarrollo del paludismo.

Todas las condiciones fa-
vorables en apariencia para el
desarrollo de la enfermedad no la
producen si no existe en los pa-
lacios el germe infector y de
estas condiciones se citan algunos
puntos en la Oceanía en que
no se ha desarrollado a pesar de
las apariencias favorables al desa-
rrollo mismo.

La influencia de la alte-
za y el declive atenuan y hasta
hacen desaparecer la acción del
agente paludino por que este pier-
de su acción medida que se ale-
ja del foco sobre todo en un
tiempo vertical y por que el decli-
ve favorece la corriente de las aguas
naciendo el terreno mas seco.
Por esta razón se acostumbra los ha-
bitantes de las comarcas pantano-

los poseen la época de mas peligro en los montañeros, y los ingleses han constituido estaciones sanitarias en las altas mesetas. Ejemplo de esto tenemos en Mejico donde figura el paludismo en los vales y desaparece en el continente llevado a pesar de su gran tamaño. En algunas comarcas de Aragon con terrenos aguamuros tambien se comprueba esto.

El viento transporta de un pueblo a otro el mismo paludismo pero esta difusibilidad es poco intensa; en la provincia de Valencia es por término medio de seis kilómetros.

Las lluvias, la poca glorificación, el debortamiento por los guerreros y el poder vegetativo del

terreno, favorecen el desarrollo de la endesmia y disminuye por la civilización y el trabajo.

Las plantaciones con cultivo disminuyen su desarrollo y se veta la campiña donde en que en tiempo de Agosto disminuyen su desarrollo y multiplicación, alcanzando de nuevo por el abandono despues de la invasión de los bárbaros.

Las fiebres palúdicas adquieren mayor intensidad en los meses de Julio y Agosto y Septiembre, disminuyen en Octubre y Noviembre y desaparecen en los demás meses; esto es en términos generales. En nuestra provincia siguen todo el año, adquiriendo mayor intensidad en Julio y Agosto y en

Septiembre durante la racha del año
los aumentos terriblemente
y van disminuyendo medida
que se desecan las marjales
en Octubre e invierno y los
desmas sucesos.

En cuanto al pretendido
du antagonismo entre la fiebre
de paludic y la tifoidea, no
lo podemos admitir para nues-
tra zona, pues la hemos visto
desarrollar simultáneamente
en la misma localidad. La
relación epizootica que tiene
nuevas veces la malaria
con el cholera es muy nota-
ble, no puedo pasar en silen-
cio lo que observé el verano
último en los pueblos del dis-
trito de Sagunto. Comenzó la
epidemia cholérica a principios de

Mayo; no quiero recordar los
estados que viro; cuando dedi-
camos por Julie presentaban mu-
chos enfermos en el periodo de
relación el carácter intermiten-
te que no cedia al antíbi-
tico: pasó la epidemia por algún
lugar y otro bas-
tante intensa de fiebres in-
termittentes paludicas, pero en
ningún caso pudieron confor-
dirse ambas enfermedades.

Las propiedades más favora-
bles para la absorción del elemen-
to paludic son las que poseen al
humo en relación con el su-
lo, los segadores, segadores de arroz,
los que limpian las alquerías o de-
secan los pantanos dan muy
buen contingente al paludismo.

Las causas debilitantes

predisponeen á la malaria, fatigas, cansancio, privaciones, anemia, menstruacion, enfermedades anteriores, como tuberculos o la ocasión de observar en la ultima epidemia localica; pero no estan exentos de ella los mas robustos aunque se cubra de profusión en los mas débiles.

Esta acción de profusión por los débiles esta en relación con la idea parasitaria por la razón de que los parásitos invaden con mayor facilidad los organismos débiles.

Entre las razones la negra es la que mayor frecuencia presenta al paludísmo.

En Argelia y en Ceuva existen muchos edificios que presentan esta asección; pero el he-

cho que mas la prueba es la expedición inglesa al Níger.

En todas las edades se sufre el paludismo; pero no es seguro que se transmita de la madre al feto, aunque se citan casos de fetos nacidos muertos, de mujeres con fiebre paludica durante el embarazo en que en la autopsia se ha visto el varo hipertrofiado y con elementos grumados en el riñón y en la vejiga portando supuesta que estas observaciones se multiplican para comprobar la transmisibilidad.

Tambien se admite por muchos que la malaria se transmite de la madre al infante; pero este medio no está bien descubierto por que cuando el niño toma sola directamente del aire

6 de el agua si le han dado
de beber.

¿El paludismo existe
en los animales? Cuestión im-
portante y controvertida; las
inoculaciones hechas con el a-
gua de los pantanos o con la
sangre de los paludíos en dife-
rentes especies animales no lo
han podido demostrar.

La observación enseña
que los animales hasta los de es-
pecies superiores pueden vivir y
desarrollarse sin sufrir la mala-
ría en países pantanosos in-
habitables para el hombre. En
nuestras mesetas el caballo
produce grandes sudorimientos
trabajando en el agua sin con-
trair la enfermedad, al paso
que el hombre que trabaja al

mismo tiempo en estos mismos
lo contrae con muchísima fre-
cuencia. Los veterinarios nunca
han visto tal fiebre en el cabal-
lo, ni en el resto de compañeros
insuperable del hombre.

Se han señalado varias
epizootias de los países paludíos
atribuidas a la malaria entre
ello la coquechia aenosa; pero
la experiencia y la autopsia han
demostrado a los veterinarios
que esta producida por distinas
en el píjaro y en los viejos liliáceos.

Los animales pueden sufrir
en los países pantanosos otras
enfermedades producidas por
el mismo medio y que no tie-
gan relación con la malaría;
pero hasta que no se demues-
tre en los animales la existencia

de las alteraciones de la sangre
en el hombre, producidas por
el paludismo, no estaria dentro
toda la existencia de esta con-
femedad en los animales.

El periodo de incubacion
del agente del paludismo es muy
variable. Ha habido casos en que
la accion de la causa mortificante
no acomete al individuo en
el momento en que entra
en una localidad telesica,
manifestandose en seguida por
fenomenos prodromicos, sobre-
viendo el acceso a los pocos
instantes; pudria citar algunos
casos de personas que han sufi-
do el acceso febril en el mis-
mo dia de llegar al pais telesico.
Pero en la mayoria parte de los
casos las manifestaciones mor-

boras aparecen algunos dias despues que el elemento paludoso
ha sido absorbido. El termino
medio de la incubacion es de
14 ó 18 dias, este periodo de tiempo
no ha sido probado por Brugman
en las expediciones al Oficio oce-
idental. En nuestro pais se con-
pueve esto en los personos que se
trasladan del pais infectado a las
localidades sanas de Aragon y
cialmente los caserios. Se pue-
ban tambien casos en que esta dura-
cion ha sido de 1, 2, 3 y hasta de
6 u 8 meses. Las incubaciones
mas largas son problematicas.

La malaria no es segun-
ditable ni transmisible; todos
los enfermos la adquieren del
pais de infeccion; por lo tanto la
suacion de casos no puede es-

plícase por contagio.

Los recaídos y recidivos son la regla general en los enfermos de paludismo. La duración del período de agresión que reporta los accesos depende de la susceptibilidad individual, del tratamiento, de la intensidad de la causa morbosigena y de las accidentales que poserva cada el acceso febril.

Naturaleza del agente.

Los medios en donde se desarrolla el paludismo son los mismos en que se multiplican prodigiosamente los organismos animados y vegetales inferiores. Esta circunstancia ha llevado que algunos hayan pensado en la naturaleza parasitaria del agente, effuvio, miasma viciante,

o veremos infusión que produce la enfermedad.

Ha sido los tiempos antiguos Varrón y después Vitruvio y Columela admitían que las fiebres palúdicas eran producidas por la introducción en el hombre de animalillos de especie inferior.

En 1717 Lancisi formulo la teoría parasitaria diciendo que las fiebres palúdicas son producidas por animalillos engendrados por la putrefacción de los vegetales de los pantanos, que surgen dichos en el aire penetrar en la sangre. Ideas que popularizó en Italia Bassini y principios de este siglo llamando terafici a estos animalillos y avivajando su verosimilitud de acuerdo con el decir de los pantanos viene a tristes de una gara que

que impida la penetración de los miasmas en los vías respiratorias; alvarezó también los vapores aliacos, por que creyó que tenían la propiedad de distanciar los

Vivier atrevióse la causa del mal a los infusorios.

Boudin la atribuía a la flora y fauna de los pantanos especialmente a la planta *vulgaris* que tanto abunda en nuestros arroyos, habiendo sido testigo de desecados para que una vez produciendo un olor pestilencial al descomponerse; dice Boudin que el agente tétanico es producido por este y otros vegetales que poseen principios dañinos; *Hippocrate* que creyó que respondía un verdadero envenenamiento.

En 1866 Boudin dedujo atreviéndose la causa de estas fiebres a un veneno segregado por animalillos microscópicos de los pantanos. Examinando al microscopio el tallo recogido de los pantanos se vieron los sifos orgánicos de toda especie pequeños filamentos que llevan la materia tóxica de la malaria.

Mitchell cree que la malaria es producida por longas microscópicas sin atreverse a determinar la especie.

Lamaisse estudió detenidamente el vapor de agua condensado de los pantanos y vio organismos microscópicos, espores esféricos abóideas y fusiformes, celulas palidas, pequeños cuerpos resintroporantes de diversas formas, abóideas espaciadas y cilíndricas, regulares e irregu-

guladores; cuerpos oscuros que la pa-
recen de origen vegetal, granos
de almidón y cristales cubicos.
Quince horas despues de vaciado el
líquido vio multitud de varia-
dades terminos. Cincuenta despues
bacterias vibrio y espirillum,
monadas muy numerosas y dis-
minucion de los cuerpos trigo pa-
rentes al mismo tiempo que au-
mentan los microscitos y los mi-
croorganismos.

De estos experimentos
se deduce que los microscitos y
microorganismos se encuentran en
el aire de los países pantanosos
en mayor cantidad que en los
países secos. Cree que estos mi-
croorganismos producen la fiebre.

Binet cree por haber
visto bacterias en la sangre de

los paludíacos que estos son la
causa de la fiebre y que la quí-
mina cura por que los mata;
pero las bacterias quedan encon-
trar en la sangre de monosca-
no y los sabs de químina matan
con dificultad las bacterias.

Entre estas investigaciones la
que mas ha sonado ha sido la de
Salisbury publicada en 1866. Este ob-
servador que estudió en los valles
de L'Ohio y del Misisipi y muchos
enfermos de paludismo encontró
en los espuma, orina, sudor peq-
úñas celulares vegetales del género alga
y de la especie palmetta y dice que
no se encuentran en los febrile-
tantes fuera de la zona tenui-
ca y constantemente en la orina
y el sudor. Si esta alga la des-
minina gesminina. Encuentra

los espaldas de las palanquinas sobre el terreno y en los capas inferiores de la atmósfera de los pantanos; transportó cajas de madera llenas de tierra seca en palanquinas a un lugar elevado y de salubridad perfecta y las puso en las ventanas de una habitación ocupada por dos jóvenes de buena salud. A los quince días los dos jóvenes habían enfermado de fiebre tertiana bien marcada. En otra experiencia como esta otras personas experimentaron de la misma manera. Dice además que los individuos que viven localidades pantanosas donde abundan las palanquinas sienten calor y sequedad en el fondo de la garganta que acrecenta la penetración de los espaldas en las primeras vías respiratorias. Yo he tratado

en la zona pantanosa de Valencia y sufrido las fiebres intermitentes en diversas ocasiones y nunca he observado el calor y sequedad de que habla Taliburgui ni lo he podido comprobar en mis numerosos enfermos. Después de publicado lo de Taliburgui vine aquí y he confirmado sus experiencias y se ha hecho constar que en algunas localidades pantanosas no existen las palanquinas y las cajas de tierra que produjeron las fiebres intermitentes podrían tener otros microorganismos que fueran la causa de las fiebres atrivacadas a las palanquinas.

Cultivadas las palanquinas y coladas en una habitación ocupada por el hombre no han producido la menor malestia y

Wood hace notar que los paludismos
que viven en drosophilas no pueden
vivir en la oscuridad y por lo
tanto en la sangre; que se en-
uentran en localidades muy
secas, que se desarrollan lo más
raro en la nieve que en el agua
tibia y por ultimo que viven
bien en las soluciones de sulf. de quinina.

Gallier cree que es una
malaria el agente del paludismo,
uno de estos organismos vermis
parasitos detadores de vivos mu-
rientes que se encuentran en
el lecho verdeo de los albercas
y que han volado indistinta-
mente en los seres animales
ó vegetal.

Varios observadores han
sufrido la fiebre paludica con
pando malestares que consta-

nian platiillas con oscilaciones,
pero estos platiillas pudieron tener
otras especies.

Balestra y Selini que han
estudiado en las lagunas Ponti-
nas y en los albercas de Man-
tua sugiendo el agua por con-
densacion en un agave (Maguey),
creen que la fiebre paludosa es
producida por los espores de un
alga, pero no lo demuestran.

Cotta que ha hecho mu-
chos observaciones en las aguas
y en el airo de las localidades
pantanosas, dice que en todos
ella se encuentran multitud de microorganismos entre
los que abundan las palume-
las y oscilaciones y concluye que
en la sangre de los enfermos
penetrada del contacto del airo

y estrada por procedura en donde combina encontrar la prueba de la intoxicacion paludica.

Kleins en 1858 atribuye la malaria a un microorganismo vegetal limnophisatis lyalina pero esta opinion ha sido relegada al olvido.

Klebs y Komarov Cose deli han intentado resolver la cuestion por la vía experimental

Ostros observadores toman do en cuenta los ensayos hechos por Dins para producir el paludismo en los perros; los experimentos caben los mismos perros y conejos por Griffini y las observaciones de Lanz y Henrige que posteriormente haber encontrados en los animales en que expusieron

taban los elementos presentados semejantes a los que existen en la sangre de los sujetos sufridores de fiebre perniciosa; han trabajado en la campina sonora con el objeto de averiguar la naturaleza del microorganismo paludicio.

Segun Klebs y Komarov Cose deli el microbio de la malaria es un bacilo encontrado en el aire en el agua y en la tierra de los ríos pantanosos. Con esta tierra han hecho cultivos en la gelatina y otros líquidos arrojados que han inducido a los conejos.

El bacilo se desarrolla bajo la forma de largos filamentos primos homogeneos y gruesos, suavemente transversalmente. Los bastoncitos forman espesos en la parte media

y en sus extremidades. Se disolvian
facilmente en los líquidos acuados
como la gelatina albusina y la
orina y líquidos orgánicos; necesi-
tando oxígeno y con por lo tanto avibios.

Para estos observadores las
injecciones en los conejos producían
los accidentes característicos de la
 fiebre intermitente paludica, man-
eandose intermitencias hasta de
seenta días. En la autopsia de es-
tos conejos han encontrado el bac-
terio aumentado de volumen y han
visto en el suero y en la mu-
dula de los huesos el Bacillus mala-
ria y en los casos graves exis-
tencia en el bacilo de granulopig-
mentados análogos a los encontra-
dos en la sangre de los individuos
muertos de fiebres perni-
ciosas.

Los líquidos de cultivo fil-
trados e injectados no producen
ningún accidente pero el residuo
de la filtración es muy activo.

Para Stemberg que ha expe-
rimentado en America la fiebre de
los conejos no tiene nada de carac-
terística y podrá ser producida por
otros bacilos distintos de los del
muelo paludico.

Los que han criticado a
Klebs y Grossmann-Gruedel dicen
que los tratados teracrométicos
semejan bien a los de la fiebre
de la septisemia y la epiteleia
del bacillus en el bacilo y muela
de los huesos bajo la forma de
largos filamentos no se encon-
tra nunca en los cadáveres de su-
jetos muertos de fiebres perni-
ciosas. El pigmento que han encon-

trada en el barro no poseían
sólo de la misma naturaleza
que el de la sangre de los pa-
ludícos y ademas en los enfer-
mos de fiebre perniciosa en vez
de localizarse en el barro se gene-
raliza mas.

Tambien es muy po-
sible que el liquido incoloro
de los corujos contubiera o-
tros microbios, mas del derrito.

Hittell niega que el tal
bacilo sea el parásito del paludi-
mo por que no es constante en
la sangre de los paludícos, enun-
ciando por el contrario en la
sangre de individuos enfermos
no paludícos y añade que la
genuine mata difícilmente
los bacilos.

Para poder pues secol-

ver esta cuestión por el me-
todo experimental era preciso
que los animales en que se
observa padecieran el paludi-
mo para arribar por un
dijo de la patología comparada la
analogía entre la manera de
padecer el mormo y los ani-
mados; pero esto está lejos
de probarse con respecto del pa-
ludismo, por tanto resulta de-
mostrado que el bacilo de que
se trata no es el verdadero pa-
rásito del paludismo.

Como en el aire el agua
y el suelo de los países pantano-
cos hoy siguen tan innumera-
bles microorganismos, no es
posible poder determinar que
sea el verdadero parásito del
paludismo. La existencia de

estos parásitos en la saliva,
orina ó sudor de los enfermos
nada prueba por que estos
son procedentes de la muerte
tend de espumas y bactilos que
flotan en el aire.

Los observadores han
dedicado mucho tiempo a los
estudios sobre el aire el agua
y el suelo de las localidades pa-
tanosas para buscar el pa-
rásito de la malaria y no en
estas si no en la sangre de
los enfermos afieitos de salu-
dines como dice Laveran en
donde debe buscarse el resul-
tado de la inquisita que se denuncia.

Los Drs. Marchiafava
y Celle han encontrado en
1883 en la sangre de los saludi-
cos, las alteraciones siguientes;

Durante los accesos y sobre los gla-
vulos rojos unos corpúsculos que
se colorean por el azul de mi-
topicina y que en su forma
primitiva se unen a los micro-
scopios. La formación de pigmento
coincide con la aparición de
estos corpúsculos. Esto tiene rela-
ción con los microscopios pa-
ludicos descritos por Laveran
es quien se debe la gloria de ha-
ber descubierto el parásito del
paludismo.

Para poder estudiar
pues los parásitos del paludis-
mo es preciso invadir el cam-
po de la anatoma patologica
ella muestra la existencia de
elementos pigmentados en la
sangre, pero nada dice acerca
de su formación; en la san-

que forma entraña de los enfermos paludicos es donde se ha estudiado la formacion de elementos.

En 1880 encontró La veran en la sangre de los enfermos de fiebre intermitente para la los leucocitos multiformes ya de antemano conocidos, y los nuevos ó elementos espíriuos, cilindricos ó en espiriminto, pigmentados, de formas muy regulares y muy distintas de los leucocitos cargados de pigmento. También encontró en uno de los elementos espíriuos la presencia de filamentosos móviles. Desde entonces enjó demostrado el descubrimiento del parásito del paludismo y sus observaciones posteriores así lo demostraron.

Para el descubrimiento de estos elementos en la misma sangre se presenta alguna dificultad pero con una técnica sencilla ha llegado a describirlos perfectamente. Dejamos en su procede.

Comienza por elegir un enfermo fuertemente anémico por que cuando la sangre es más pobre en hemacias mas numerosos son los parásitos y mas fáciles de encontrar; este enfermo no debe haber tomado ningún preparado de quina; como los elementos parasitarios no están al estado permanente en la sangre de los paludicos, en medio del acceso ó en las ova que le preceden es cuando mejor se observan.

Los parásitos del paludismo no se pueden confundir con los esporos o bacterias que puede haber en las preparaciones; para observarlos se revuelve la sangre por picadura en un dedo particularmente lavado con el alcohol, se coloca en seguida sobre la lámina plana del portaobjetos y se cubre al otro objeto con la parafina para evitar la evaporación. También se encuentran estos parásitos y puede prepararlos en la sangre de los nemorágoros, en la servilleta de los vasos de los negros y en las orinas. Un anejo de 500 diámetros es suficiente para observar todos sus detalles.

Las preparaciones se misionan en el momento en que se hacen fijándose de preferencia

en los puentes en que los nemáticos están aislados y no en los que están agrupados, por que algunos elementos parásitarios se encuentran adosados a los cascos de estos. También se observan parásitos libres entre los mismos nemáticos. Algunas veces se distribuyen mejor cuando se aislan los nemáticos, algunos minúsculos y morta media hora después de hacer la preparación.

Los elementos parásitarios son tan transparentes que son difíciles de ver sino están muy pigmentados; los filamentos serpientes con la forma más perfecta de los microbios del paludismo, no son visibles si no están en movimiento; este movimiento se conserva por más tiempo en el agua caliente,

Las formas con que La-
veran describir los parásitos del
paludíneo no son más que pa-
cas sucesivas de la evolución de
un mismo parásito y han sido
bien los nombres de meros que-
ticos, 1 y 2, filamen-
tos móviles y meros, 3, que
parecen ser las formas cada-
rivas de los meros, 1 y 2.

A esta enumeración pue-
den adjuntarse los leucocitos mela-
nófagos que presentan los granu-
los pigmentarios en los elemen-
tos parasitarios en vías de desolu-
ción y muy característicos del
paludíneo.

Pensadme que haya ade-
más una descripción aunque sea
de la ligera de cada uno de
estos elementos,

Los meros quisticos vién-
do en media luna se componen de
elementos cilíndricos afilados por
los extremos, encorvados en forma
de media luna y pigmentados en
su parte media, limitados por linea
fija o un doble contorno, trans-
parentes, envueltos excepto en la pa-
te media donde se presentan los
granulos de pigmento. Al lado
de estos meros hay otros casi de
tamaño. También se enuen-
tran meros ovalados que tie-
nen el pigmento en forma de
corona como los meros numb.
Los meros numb. 1 progresan
dotados de movimiento.

Los meros numb. 1 se defor-
man si tiene algún tiempo la
preparación y hasta desapar-
sean en el cadáver.

Los cuerosos núm. 1 & 2 se presentan con los mas prominentes de encontrar en la sangre de los salmónidos; su forma es espacial pero puede modificarse bajo la influencia de movimientos ambientales; sus dimensiones desde 1 milímetro de diámetro de diámetro hasta lo si 11; contorneados por la vaina fina & con doble contorno, principalmente en las preparaciones tratadas con el acido o nitrato colorado con el picro-carmínato y conservados en la glicerina.

Estos elementos están constituidos por una masa blanca muy transparente contenida de granulos de pigmento idénticos a los de los cuerosos núm. 1; estos granulos son escasos en los cuerosos pequeños y numerosos

y dispuestos en figura de corona en los cuerosos grandes; estos granulos estan dotados de un movimiento semejante al de los particulares solidas de los liquidos en ebullicion. Los cuerosos núm. 2 flotan unas veces en el plasma y otras son tan grandes como los hemocitos a que se adieren. Estos cuerosos se forman algunas veces pequenas bolas redondas. Algunas veces se reagrupan en dos, tres ó cuatro elementos mas pequeños y pueden confundirse de nuevo en uno solo del aspecto primitivo. No poseen mucha visión en el estadio fresco.

Los filamentos móviles se observan en los cuerosos quistivos ultimadamente dotados de tan gran vivacidad que impiden a los hemocitos movimientos

muy variados; pasan representar el estado adulto de los microbios del paludismo; son tan largos como tres ó cuatro veces los microtis, un gran transversamiento no les deja ver al estado de sigujo; sus movimientos se pierden por lo sano se observan en la sifonitis caliente, representan una fase de la evolución de los microbios del paludismo y por lo tanto no se encuentran al estado permanente en la sangre.

Estos filamentos son libres y se mueven en medio de los microtis como anguilillas ó se adieren por una extremidad a los microtis expulsos necroticos. Tienen un micelio de milímetro de grosor y en una de sus extremidades presentan un abultamiento periforme

por la que se adieren los microtis necroticos; la otra extremidad es afilada. Aparecen adieren mas que los microtis necroticos de mayor volumen y lo hacen en número variable de una manera regular ó irregular.

Richter ha dado en 1883 la opinión de que los microtis necroticos dentro de los microtis se desarrollan los filamentos microviles. Estos filamentos se sueltan del elemento madre para tener una vida independiente.

Los microtis queintios necroticos están constituidos por pequeñas masas de naturaleza blanquecina conteniendo granulos de pigmento colocados irregularmente; su forma es aproximadamente espiral ó irregular; se transforman

cadavericas de los cuerpos númer 1 y 2.
Su magnitud es como la de los leucocitos de 8 a 10 milímetros de milí-
metros de diámetro; se distinguen de
los leucocitos melanófagos por la
ausencia de nucleo y por la con-
servación por el carion que man-
tiene bien el de los leucocitos.

En el cadáver de los sujetos
que han muerto de fiebre
puerperal se encuentran solamente
los cuerpos númer 3 que se cre-
yen un estado regresivo de los
cuerpos númer 1 y 2, son muy
abundantes y se les ve en los pa-
quimicros vasos especialmente en
el lecho vaginal y cervix donde
se agrupan en forma de con-
creciones tritinares desmites por
fibras.

La presencia de estos leu-

ocitos en la sangre de los paludi-
cos es constante y característica del
mal que al presente puede
explicarse su formación. Al lado
de estos cuerpos se encuentran
también granulos de pigmento li-
bre que están aislados o agrupados.

Los cuerpos quistios número
1, 2 y 3 y los filamentos secundiles
dice Laveran son los verdaderos
parasitos del paludismo, pero que
son bastante características pa-
ra no confundirlos con otros
microscopios; no se introducen en
la preparación por la delicadeza
con que se procede; no se han
encontrado en ninguna otra
preparación, su ausencia ha
sido constante en la sangre del
hombre sano o que sufre otra
enfermedad; no puede decir

brirse en los enfermos tratados por el sulfato de quinina; estos en mayor número davan al acceso, se encuentran en los individuos paludicos de diferentes localidades y no se adicionan á ningún elemento normal ó patológico de la sangre.

Laveran presenta datos estadísticos y por ellos se vé que de 480 enfermos ha comprobado 478 veces la existencia de estos parásitos en la sangre y que los 60 restantes han resultado en enfermos sujetos á la medición quinina ó en cagueticos de paludicos que habia largo tiempo no habian tenido acceso de fiebre. En estas condiciones los elementos parasitarios desaparecen de la sangre al menos de la sangre que circula

por la periferia.

Richtart dice que estos elementos son especiales del paludismo y que constituyen un signo patognomónico del mismo.

La naturaleza del parásito del paludismo no está bien demostrada y su pudendo depender de las incongruencias de la clasificación de nuevos organismos propone Laveran se le denominase *Oscilaria malaria* que indicaría sus movimientos; a pesar de esto que el parásito es de naturaleza animal y persiste en el dia las oscilarias al serlo vegetal.

A pesar de la acción de Laveran nuevas investigaciones publicadas en Agosto de 1884 por Célio Marques y Gómez de la parte de

demonstrar que los enemigos quisticos descritos por Rematius con una alteración especial debida al paludismo por la cual aparecen granulitos sombreados el interior del globulo rojo, que bien pronto se distorsionan y que la esterilidad de todos los cultivos intertados desmuestra que estos granulitos no son verdaderos virus virales; pero estas sarcomes son bastante conductores para destruir el descubrimiento de Laveran si nuestros investigadores no bienen a dar sarcomes mas poderosas para favorecer a sus impunidades.

Terminada la etiología con la descripción del parásito del paludismo y de las opiniones emitidas sobre el mismo; tocamos

ahora ocuparnos acerca de un por otros mencionado de la profilaxis del mismo como complemento a la segunda parte del tema de mi sobre trabajo.

Profilaxis.

La profilaxis del paludismo comprende: 1º la profilaxis general de la endesmia ó saneamiento de las localidades pantanosas y 2º la profilaxis individual ó precauciones que conducen a preservar a las personas que habitan las localidades palustres.

Los recursos que nos proporciona la nigromancia para el saneamiento de los pantanos son principalmente la desecación, el drenaje, las plantaciones, el atoramiento,

el agotamiento y la inundación.

La desecación se practica por medio de unos canales que impiden la llegada del agua al pantano y de otros que dan salida a la que existe en el mismo. La desecación se practica por medio del drenaje que tiene por objeto el dejar las aguas por el declive natural ó un canal de circunvalación ó que pase por el centro del pantano y cuando ó canales de segundo orden se vacífican por todos los lados para conducir las aguas, estableciéndose con éstos por debajo del mismo pantano, los cuales terminan en un cauce común que desagua en un río o torrente. estos canales para que tengan solido su murete o tabiques deben plantarse de arboles como el fraile, laurel, alamo,

mimbre ó el eucaliptus globulus.

El drenaje ha dado excelentes resultados; entre otros cita Grandes ciudades, localidades pantanosas, de los alrededores de Dublín anteriormente tan malas y muy sujetas al mismo gozan de una excepcional salubridad.

Las plantaciones forestales son á purificar la atmósfera y á desolar el suelo cuando no es demasiado húmedo; así es como el cultivo del suelo se ha vuelto ladr como uno de los mejores suelos de saneamiento de los localidades galálicas.

Los arboles que se plantan en mas rápidamente deben preferirse. El eucaliptus globulus ha dado muy buenas resultadas en algunos puntos de

Italia y la Argelia. El ensalizamiento
obra como los decaños arboles dese-
cando el suelo y purificando la
admonfera. La nigromesia que le
atribuye una acción de destru-
cción o augurar los misterios del
paludismo no está demostrada.

El aterramiento se con-
sigue haciendo dirijir a los pa-
trones las corrientes de los ríos que
arrastran gran cantidad de lodo
que se deposita y sella la un-
diciembre del terreno nivelando
así la superficie.

El agotamiento ex-
tende los agujeros por medio de
potentes máquinas.

La inundación se pro-
tina cuando no caben otros me-
dios; consiste en convertir el pa-
trazo en estanques permanentes

conduciendo a él mayor canti-
dad de agua para que los produc-
tores de la decomposición no infi-
ciones el ambiente.

Otra de las mejores me-
didas profilácticas consiste en
proporcionar a la población u-
na buena agua potable toma-
da en localidad sana.

La aplicación que de estos
recursos profilácticos puede hacerse a la zona tabernica valenciana
en la que menor ejempio, están de
miserablemente expuestas por el
excedito Gavarrilles en las Mem-
orias de la Real Academia Me-
dica; trabajo que elogia el ma-
estro Dr. Peret en su Topografía
Médica de Valencia y su zona,
y que puesto en práctica no po-
dría menos que dar excelentes

resultados para la salud de aque-
llas pueblos

Sabido es que la ende-
sia palestra en aquella zona
es producida en su mayor parte
por la gran extensión dada al cul-
tivo del arroz, planta que por la
mucha cantidad de agua que ne-
cesita para su desarrollo, hace que
se convierta en inmensa sala-
na de agua los terrenos en la
mayor parte seco por su naturaleza.

Hoy dia que por la medida
extensión que tiene el concesio, la fa-
cilidad de los transportes en gran
de escala, las tarifas bajas en los
aranceles, la tendencia al libre com-
ercio; con tanta facilidad se impor-
tan grandes cantidades de arroz de la
India, presentandole en nuestros
mercados estan bajos precio, pudiendo

queirse el acotamiento de los mu-
jales, limitandolo á los terrenos
puraamente aguameros, para pro-
ducir destinando los restantes á otros
cultivos, especialmente la vit
y el tabaco que dan rendimien-
tos muy superiores; aprovechando
los aguas sobrantes para con-
vertir en muertos terrenos tan
sabios actualmente secanos y
de escaso valor; pero sabido es
para nuestros pais que los mu-
ertos no altedan la industria.

A los terrenos natu-
ralmente aguameros podrían
dicijirme coníctos de agua de los
aereos en los espacios en que atay-
tran gran cantidad de todo y man-
do no se necesitan para la agro-
cultura, extendiendo asi los
sitios que quedan inestables de

desechar en los restantes con total
temiente inundados, que son
los que exclusivamente de-
bian destinarse al cultivo
del arroz, podrían constituir
se canales secos y paralelos que
desembocaran libresmente en
el mar, para de esta mane-
ra hacer mas fácil la lim-
pieza y renovación de estos
agos.

Cavanielles pone en
varios datos estadísticos, los
ventajas que reportaría la
salud y la rigüera pública en
la promoción del cultivo del
arroz en los sitios que no son
naturalmente pantanosos. Pa-
ra no molestar mas nuestra
atención pasará a ocuparnos de
la profilaxis individual.

El mejor medio profilácti-
co sería no exponerse a las cum-
pliciones palúdicas; pero esta
prescripción no puede seguirse
siempre; por tanto se aconsejará
al que tenga necesidad de residir
en un país palustre, elegir bu-
ena habitación que debe estar
situada en paraje elevado, entre
o bien poblado, new, orientado
para la ventilación y lejos de
la parte expuesta de donde seien
habitualmente los vientos que
pasan por los pantanos; debe
habitarse en los pisos altos.

Los viajeros que tienen
prevision de pasar por países pa-
tanosos deben si es posible permane-
cer en las colinas mas altas.

En los ríos de aguas palu-
dicas se pueden encontrar

muchas veces sitios elevados
exentos de saludíssimo en ellos
deben residir los habitantes
de estas comarcas durante la
epidemia de la malaria. En una
tira recta teñida trae una
cordillera propina con espelentes
montañas de aguas mortales
virginosas y abundante vegeta-
ción de coníferas en los pueblos
de Serra y La queva; allí es donde
se debía establecer una estación
sanitaria a la que podrían ir
los convalecientes y caguestivos
para evitar en lo posible las re-
cidivas y disminuir el mu-
rero de víctimas.

Los rayos a que deben
estar sujetos los individuos duran-
te la estación endémica epidémica
en bien tomadas dan muy buen

resultado. Se evitará el sa-
lir de noche, al amanecer y al
anochecer, el apercance es los
principales focos, la humi-
edad, el enfriamiento; se ha-
rá uso de una alimentación
sustanciosa y moderadamente
del vino, el agua debe ser pura
y no torpe, seca ó mercedeza y
aireada. La infusión ligera
de té en agua particularmen-
te mercedeza da buenos resultados.

La manzana es la de-
cción ligera de guinea seca
también una buena bebi-
da en los países saludables du-
rante el periodo endémico-epi-
démico, por que impide el de-
sarrollo de los infusorios.

La guinea y el sulfato
de guinina han sido recomendada,

á pequeñas dosis como medida preventiva de la malasia. Los médicos ingleses y americanos han admitido que el síntoma de quinina administrada diariamente a la dosis de 15 a 20 centigramos prevenía de la fiebre a los individuos que vivían en entornos saludables y estaban en apoyo de esta aeronave multitud de medios especialmente estadísticas del ejército y comanda que su relato para no abusar más de nuestra benevolencia.

Para concluir el punto. H. pondrá en forma de conclusión las que se desprenden de mi sobre trabajo, que son las siguientes.

Conclusiones.

La malaicia es una enfer-

dad que se desarrolla algunas veces bajo la influencia de circunstancias excepcionales, pero en general viene en fuor circunscritas.

La distribución geográfica del paludismo demuestra, 1º que ésta existe medida que depende de los polos y nos acercamos al ecuador; de los 55 grados de latitud para arriba el paludismo desaparece y 2º que sus principales polos fríos están situados sobre los costas y á lo largo de los grandes ríos.

En la provincia de Valencia el cultivo del arroz goza por lo menos tres cuartas partes de la extensión del río Túria.

La altura y el frío son

condiciones desfavorables para el desarrollo de la endesmia.

El paludismo desaparece de unas localidades y reaparece en otras en diferentes épocas históricas.

Pueden desarrollarse las fiebres palúdicas en sitios al poseer ríos pantanosos, como en los llanos y pampas, en los trabajos de desmonte y enterramientos ricos y profundos pero que tienen en el subsuelo una extensa capa de agua.

La mureta del agua dulce con la salada del mar favorece su desarrollo.

Todas las condiciones aparentes para ~~que~~ el desarrollo de la endesmia no lo producen sino existe en el pantano el germe imperioso.

La altura y el declive tienen y hasta hacen desaparecer la acción del agente paludico, así es cuando se ve nubes con intensidad en las costas y no se le ve en los valles de algunas cordilleras, á pesar de ser muy pantanosas.

La difusibilidad del viento es poco intensa, especialmente en sentido vertical; el viento es generalmente el encargado de trasportar el agente.

Los hervores, la gran población, el abandono, el fumar y el tatuaje del suelo favorecen el desarrollo de la endesmia y disminuyen por la cibilización, el trabajo y las plantaciones.

Las estaciones también influyen, aumentando por el calor y disminuyendo por el frío.

La persona malo antiguamente entre la fiebre tifóidea y la malaaria. En cuanto al rebrote las epidemias de este van seguidas muchas veces de otras de fiebre palustre.

Las profesiones influyen en la propagación del mal poniendo al hombre en relación directa con el suelo.

La malaaria ataca a todos los organismos indistintamente pero de preferencia a los débiles.

Entre los varas la mejor es la que presenta mayor resistencia al paludismo.

No está demostrado que se transmita de la madre al feto ni de la medicina al feto.

Los animales no sufren las fiebres palustres.

El período de incubación del paludismo es de 1 a 14 días, se ven algunos casos de uno a 667 meses aunque estos factos son raros y las incubaciones que se citan más largas son problemáticas.

La malaaria no es segundable ni transmisible.

Las secundas son la regla general en esta enfermedad.

La naturaleza del agente del paludismo se ha tratado siempre de averiguar, clasificando effervio, miasma viviente, veneno infernico; pero como en los factos de paludismo se descubran en tal abundancia las especies animales y vegetales inferiores, ha cesado la teoría

parasitaria es dar explicaciones sobre la naturaleza de la malaria.

Lancisi dijo que eran animallitos engendrados por la putrefaccion de los vegetales; idea que aceptó y propagó Paracelso y fue considerada por el bulgo que llamo Serafini. Es estos animalillos

Boudin la atroviojo a los principios dañinos que se daban prenden de la putrefaccion de la flora y fauna de los pantesur; esto es un error de raciocinio.

Boudardat es la materia segregada por los animalillos.

Bins cree haber visto bacterias en la sangre de los paludicos.

Salisbury atañe en sus investigaciones la infucion a culturas vegetales del genro alga y de la especie palauela que encontró

en los espuelos, orina y sudor de los fabricantes; pero esta explicacion tambien ha sido desechada.

Hallier cree que es una ocurrencia el agente del paludismo.

Klebs y Comaré Cudali creen que la malaria es debida a un bacillus malaria cultivado por ellos e infectado a los mosquitos en los que se reproduce la fiebre paludica. Opinion desechada por que los animales no sufren la fiebre intermitente paludica.

Savastan ha estudiado el parásito del paludismo directamente en la sangre de los enfermos extraido por picadura y los ha descrito con los nombres de, cuerpos queritos núm. 1 ciliarios o en media luna; cuerpos grecos núm. 2 ó espesivos;

filamentos móviles, que son
la forma más perfecta, y son
por tanto los que dan su nombre
que forman cadaverios de los
cuerpos muertos, l. y R. A este pa-
sacito le denominaria Oscilación ma-
laria. Esta opinión de Laceran
es la más aceptable, esperando sin
embargo que otras investiga-
ciones vengán a destruir el ar-
gumento de sus invenciones que
man dicen que los cuerpos quintos
son embriones degenerados con gra-
nulos de pigmento en su interior.

Profilaxis.

La profilaxis del paludis-
mo es general y se reduce a em-
plear los medios que la higiene
pública posee para sanear las fa-
cilities telúricas, desecando los po-
tados, limpiandolos, sellandolos

y haciendo plantaciones en gran
de escala.

La aplicación que de estos
recursos profilácticos puede hacerse
a la provincia de Valencia, se re-
ducen á la prohibición del cul-
tivo del arroz en los terrenos que
no sean naturalmente panta-
nos y los limpiar por medio de
corrientes de agua lo que lo son
por su naturaleza.

La profilaxis individual
se reduce a apartar de individuo
del foco epidémico, no perdi-
rse orgánicamente en estado de resisten-
cia por los medios que la higiene
proporciona en suerte y de admi-
nistras el sulfato de guinina ó pre-
guntas dosis como medicación
preventiva.

Han terminado mis
pobres disertaciones. Solo me soy
atado a dar las gracias por la aten-
ción con que me habeis es-
cuchado, suplicando de nuevo
vuestra indulgencia, sin la
que no podría pasar un tra-
bajo de las condiciones del presente.
Han dicho.

Madrid 19 Junio 1886

Fernando Gómez

